



000 160 136

0118

Sergio Bitar y Crisóstomo Pizarro: *La caída de Allende y la huelga de El Teniente. Lecciones de la historia; Ornitorrínco; Santiago de Chile, 1986.*

La parte dedicada al análisis de la huelga me parece una acertadísima crónica de los hechos entonces sucedidos. Como dicen los autores, se trató más de un suceso de corte netamente político que de un proceso inserto en la lucha reivindicativa. Los cambios acaecidos en las estructuras productivas, el cambio de la historia respecto de la explotación de las riquezas básicas -nacionalización sin indemnización y con apoyo

de todo el universo político chileno-, la participación de los trabajadores en las empresas nacionalizadas y las del Área de Propiedad Social, significaban a futuro una base de sustentación tan sólida de las políticas que se realizaban en Chile, que descompuso a los actores del pasado y les hizo recurrir a todo tipo de acciones que llevaron a impedir la consolidación del proceso.

Sin embargo, este trabajo sobrevalora la huelga de El Teniente en relación con la caída de Allende. Se indica que el paro de octubre de 1972, de los gremialistas, estuvo carente del apoyo de los trabajadores. Efectivamente así fue. El paro

de una parte de los trabajadores de El Teniente, no significó una paralización de tipo productivo, si bien se resintió la producción. Este paro fue liderado por un dirigente sindical que siempre estuvo en la búsqueda de figuración nacional y que en tiempos normales nunca lo logró; es también el único que a la fecha es fiel a la dictadura militar de todos aquellos de connotación nacional que adhirieron a ella en sus comienzos. Este, fue en consecuencia, la única oportunidad, que, para proyectarse sindicalmente, tuvo el complot golpista, la CIA, las transnacionales Kennecott e ITT, y el imperialismo, tan tocado por la nacionaliza-

ción del cobre.

Para los autores, al parecer por una apreciación parcial de los hechos, el boicot internacional, los embargos del producto de las ventas de cobre por la Kennecott, la requisición de aviones LAN en EEUU, el impedimento de una buena renegociación de la deuda externa, la no concesión de nuevos préstamos, el intento de corrupción de las cuentas de ahorro en Chile, la fuga de capitales al extranjero, el acaparamiento y especulación, etcétera; es decir, la presencia del actor imperialista y sus aliados golpistas al interior del país, pasan desapercibidos como actores principales del golpe militar. Para tener una buena visión de la historia es de rigor tenerlos presentes. *Mario Vera.*

Convergencia N° 11. Sigo. abril-junio 87.

53

Lecturas [artículo] Mario Vera.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vera, Mario

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Lecturas [artículo] Mario Vera.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)